



EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
 Oficina de Redacción y Administración:
 Apartado N° 462 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
 Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes \$ 1.00
 Número suelto 5 céntimos
 Número atrasado 10

Avisos: precio convencional

ANO I

San José, Costa Rica, 2 de octubre de 1913

No. 2

¿FUSIONES?

Amalgama no es aleación, ni en el sentido químico ni en el sentido político: Mezclas informes de elementos heterogéneos, momentáneamente aglomerados al rededor de un nombre o de una pasión, para hacer triunfar intereses políticos transitorios, en defensa de compromisos materiales, no podrán nunca asumir las altas proporciones de una fusión patriótica, de una alianza política con ideales conjuntos y bien definidos.

La única razón de ser de las fusiones políticas consiste en la necesidad de hacer triunfar principios más altos que las tendencias particulares de los partidos; y, en este concepto, la fusión solamente puede llevarse a cabo entre elementos homogéneos, afines en sus bases fundamentales, cohesionables en sus moléculas, para que el resultado de la fusión tenga los caracteres de solidaridad necesarios en la formación del nuevo cuerpo.

En el desarrollo y formación de los partidos políticos, las fuerzas de atracción residen en la similar conformación de los mismos, en la identidad de ideales y en la persecución de iguales o parecidos fines. Frecuentemente, en los países monárquicos, se forman conjunciones de los partidos políticos más encontrados, como el conservador y el liberal, pero dentro del ideal monárquico; en tanto que es difícil o imposible la inteligencia de los círculos más radicales de la monarquía con los partidos republicano o socialista, cuyas finalidades giran en órbita completamente distinta a las de aquéllos.

Ahora, fusiones estrechadas por un odio común, por sentimientos mezquinos y negativos, que no aspiran al propio triunfo sino a la derrota del enemigo mortal, prefiriéndolo todo antes que la legítima victoria del adversario, podrán tener éxito efímero, podrán alcanzar el resultado apetecido; pero determinan una innegable inmoralidad en el país en que se realizan y ponen de manifiesto la absoluta carencia de ideas definidas y de principios honrados en los partidos que llevan a cabo tales oscuras alianzas, buenas para hazañas de camino real; pero no para hombres de Estado que aspiran a la dirección de los destinos de un pueblo.

Y que son deleznable y frágiles tales contubernios lo prueba siempre más que todo el éxito alcanzado. Elementos que pudieron estar asociados un instante, por la acción del interés o del odio común o de la envidia o del miedo, se divorcian violentamente apenas los unos no son necesarios a los otros para la satisfacción de sus bajas pasiones; y sucede en el fenómeno conocido de que los aliados pasajeros se convierten en los más feroces enemigos, sobre todo porque unos y otros se han conocido, en el pasajero desposorio, sus miserias, sus ambiciones y sus intrigas. Tenemos ejemplos manifiestos que prueban las razones que indicamos.

A tales fusiones, asechanzas mas bien contra los pueblos, no puede contribuir, sin faltar a su propia dignidad, ningún partido honrado que tenga la estimación de sus ideales, pues ese hecho significaría una traición inicua a su bandera, lienzo de barraca en esta vez que puede cambiarse como la decoración de un teatro, no santo estandarte en cuyos pliegues se envuelven las aspiraciones, los anhelos y las esperanzas de una colectividad.

En tal sentido, consideramos esta clase de fusiones completamente inmorales, corruptoras y corrompidas a la vez, ya que no llevan por finalidad la salvación de ninguna causa suprema, sino que se dirigen hoy, antipersonalistas, a unirse con Pérez para que no triunfe Gómez, del mismo modo que, sin ninguna dificultad, pueden unirse a Gómez para que no triunfe Pérez.

Pero si reconocemos que hay intereses más altos que todos los intereses de los partidos: los intereses de la libertad, del derecho y de la justicia, que no son patrimonio de círculo determinado, sino que deben formar el norte fijo de todas las agrupaciones

moralmente organizadas. Y es entonces que si comprendemos la unión sólida, aun de los elementos más antagónicos, para hacer respetar la intangible majestad de aquellos atributos, cuando estén amenazados en cualquiera de los partidos políticos de una nación. Cuando el Poder Público atente contra los derechos de cualquiera de los partidos, abusando de la autoridad, subvirtiendo el orden moral, que es superior y anterior al orden público; cuando se lesionen libertades y se atropellen garantías; cuando se pretenda usar la autoridad confiada por el pueblo en provecho de uno con detrimento y vilipendio de los otros, entonces comprendemos todas las fusiones, todas las ligas, como único medio de defensa social, pues, para prestigio y honra de la nación, se hace preciso, antes que todo, salvar los fueros efectivos de la república y la democracia.

Penetrado de estas consideraciones, el Partido Civil, fuerte, firme en sus convicciones, marcha hacia la lucha y hacia la victoria enarbolando su bandera propia, el glorioso pabellón rojo, que no cambiará nunca sino para empuñar la bandera nacional, la bandera bendita de la Patria.

Las reprimendas familiares ¿Quiénes afilan el hacha?

Nuestro estimado colega «EL NOTICIERO» publica en su edición de ayer el siguiente telegrama:
 San José, 28 de setbre. de 1913.
 A Mario Jiménez,

Cartago.

Su intervención con la policía de Alajuela le desaprobó mucho. Los que tienen su hachita que afilar han querido valerse de Ud. para que hiciera ostentación de ser sobrino del Presidente. Para asuntos políticos Ud. no es mi sobrino ni tiene que sacar a relucir nunca su parentesco conmigo. Téngalo por sabido.

RICARDO JIMENEZ

El origen del precedente telegrama, según nos informan, fué la queja del señor Jiménez,

inmediato deudo del señor Presidente, sobre la conducta del señor Comandante de Alajuela con el Partido Duranista en la manifestación del domingo último.

Siendo esto así no es difícil saber a quienes alude tan transparentemente el señor Presidente de la República al hacer mención de los que tienen su «hachita que afilar». El Partido Duranista no debe echar en saco roto la clásica indirecta que le endiga el Primer Magistrado de la Nación.

Esto no obstante, como unos y otros están acostumbrados a las reprimendas familiares del señor Presidente, no sería extraño que respondan a ella, como siempre, con un canto epitalámico. Y que aproveche.

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas

y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Nuestros Colaboradores

ANALICEMOS

Venga a la lid EL PABELLÓN ROJO, que en buena hora llega para desmontar ese jinete que en el lapso de veinte años bien ha cabalgado en el escudo rocinante del republicanismo.

Republicanismo, repito, que es como se han autobautizado los señores fernandistas, con mengua de la idea que ha sido despojada de sus hermosos principios, para convertirla en comodín y así amoldarla a las situaciones.

Para ser justos, debemos confesar que, gracias a la inducción que desarrolla la idea en el ánimo de la democracia, no es ciertamente el Partido Republicano, el que ha saboreado la amargura de las derrotas, sino el *Fernandismo* que obedece a las leyes físicas como sociológicas que han demostrado con la práctica que no son las masas las que originan el desequilibrio, sino el punto de apoyo que las sostiene y alrededor del cual giran. Así el partido fernandista debe sus desgracias a su jefe, que ha demostrado con abundancia de pruebas que su talento político lo coloca a cien leguas como hombre de Estado, relegándole a la condición de cero.

Ya me figuro ver la cara compungida y bravucona que me ponen Juvenal, Ursus y Perseo o sean las tres cabezas del Cancerbero, guardián y defensor de los «diablos azules». Acepte, pues, este servidor de las tres cabezas que le regalemos unos pasteles bien condimentados, con las especies que se dan en el huerto de los veinte años.

Máximo Fernández no posee ni carácter, ni talento político, porque ha tenido tiempo para darse a conocer al pueblo como patriota desinteresado, como hombre ageno a toda ambición, como hombre de cerebro fecundo, y no ha podido; sino que como aquellos que son aprisionados por las arenas movedizas, al hacer un esfuerzo, se hunde más y más.

Ya las tiene hasta el cuello y de aquí al 7 de diciembre creo que apenas podrá balbucear el «consumatum est».

Máximo Fernández, inhábil para cruzar el sendero de la justicia, embauca con halagüeñas promesas a honrados ciudadanos para que se estrellen contra el muro de los cuarteles de gobiernos constituidos, para que sirvan de pasto a la fusilería defensora de sus derechos y cuando la sangre de estas víctimas clama venganza, cuando la justicia reclama a los culpables él se ALEJA abandonando a sus víctimas: las más felices, en la soledad de los cementerios y las otras a los rigores de la justicia.

¿Y esto es el republicanismo de Fernández?

Otra vez aconseja a los trabajadores que se declaren en huelga; esto es, los lanza a la revolución económica bien vencido que, gracias a la bonanza de sus arcas, jamás llegarán hasta él los funestos resultados. Por lo demás, ¿qué importa que el humilde obrero se muera de hambre?

Nervioso con los síntomas de la campaña política de 1910, esto es, comprendiendo que legalmente el Partido Civil iba a triunfar en los comicios, pisotea las tradiciones que hacen de Costa Rica «faro del progreso de educación y de paz»; viola la consigna costarricense que rechaza las regresiones en materia de gobierno y de vida pública y, sordo al clamor de su conciencia, que le dibujaba los desastrosos resultados para la familia costarricense, en caso de realizar sus maquiavélicos deseos; cruza las fronteras y va en pos de armas y dinero con que, cual Caín, mata a sus hermanos para impedir señadas violaciones del derecho que sólo existieron en cerebros atrofiados por la febril ambición que les domina.

¿Y esto es republicanismo?

Botica Central
CREMA VIRAL
 Quita las manchas
 y conserva limpio el cutis

Actualidades políticas e... impolíticas

La sociedad está intriguada por la sentencia que dicte el Alcalde 3º de este distrito, en sumaria que instruye por la última «manifestación» ferandista.

Las opiniones están divididas. Claro! Como que se trata de quién o quiénes han de pagar los vidrios rotos!

¿Será don Máximo? Ni por pienso.

El muy ilustre señor don Máximo Fernández y Garbanzo de Alvarado hállase en situación tan precaria, que para realizar sus grandes «manifestaciones de fuerza» tiene que recurrir a las águilas caudales que forman sus nidos en las montañas rocalosas.

Don Máximo, por si solo, es incapaz de romper, no vidrios, que éstos presentan filo y amenazan sangre roja, los floreados e indefensos platos que formaron parte de la vajilla del célebre banquete de Desamparados.

Por otro lado el invicto caudillo no tuvo parte en el desaguisado.

Con un valor impropio de su volumen y años abandonó el campo de Agramañte buscando el suave calorillo de las albas sábanas, mientras la fiebre subía y los vidrios, hechos pedazos, bajaban.

Comprobada la inocencia e incapacidad del vencedor de Puntarenas y Guanacaste, busca el Alcalde 3º al inductor del desaguisado en los legionarios que a expensas viven de la bien surtida despensa que entre sus muros guarda el feudal castillo de Cuesta de Moras.

Pensar que Manuelito Coto Fernández, por ejemplo, indujo a las muchedumbres a dar la célebre batalla, equivaldría a cometer uno de esos sacrilegios que reclaman confesión contrita ante el tribunal de la penitencia. Don Manuelito Coto es uno de los hombres más desgraciados de las huestes de don Máximo; por culpa de la belleza con

que la Naturaleza le ha dotado no puede salir a la calle a causa de que las mujeres se matan por raptarlo. Y sólo falta que lo acusen ahora de «saltante».

El nublado descargará sobre el «popular» Merlos. Es tan seguro esto como la luz que nos alumbraba.

¿Si dispone de riquezas? Exteriormente hállase a la cuarta pregunta, como sus hermanos; pero se le ha metido entre ceja y ceja al señor Alcalde que Merlos posee en la cabeza riqueza oculta.

Talvez no ande muy descaminado, pues la selva umbría que corona su mollera puede ser muy rica en fauna, no tanto por la variedad de las especies como por la cantidad que la puebla.

Y sacada a remate dará para pagar esos y los demás vidrios que en lo sucesivo rompan.

El Capitulo de Congregaciones Duranistas no propondrá la canonización del Coronel Chacón; pero don Jerónimo ha logrado la popularidad a expensas de los galones, al revés de su colega Monge.

Los zafarranchos que se forman al «calor» de las distracciones de don Jerónimo no han logrado «conmoverlo» en su puesto.

Don Jerónimo es hombre «incommovible» después de aquellas palabras de don Ricardo Jiménez.

Algunos cándidos han visto en la epístola telegráfica un principio de solidaridad gubernamental.

Pues no hay tales carneros. (No le querido referirme al ferandismo, eh?).

Don Ricardo está obligado a mantener en sus puestos a todos los empleados públicos hasta que descienda del segundo piso, porque todos compraron su empleo.

¿No fueron ellos los que pagaron la deuda republicana?

MALVALOCA

El ferrocarril al Pacífico Ni administración, ni orden, ni servicio

Pasajeros recién venidos de Puntarenas nos dan cuenta del estado verdaderamente calamitoso en que se encuentra el Ferrocarril del Pacífico. La línea es un desastre. Por lo menos durante tres meses no habrá tráfico a Puntarenas; y en los tramos donde corren los trenes el servicio es sencillamente detestable.

Basta decir que se cobran pasajes de primera y se coloca a los pasajeros en segunda; que nadie sabe cuándo salen y menos cuándo llegan, etc., etc.

Resumen, hablando con toda la verdad y franqueza, en el Ferrocarril al Pacífico no hay ni administración ni orden ni nada. Si continúa el inaudito abandono en que se tiene esa línea podemos dar por seguro que antes de un año se habrá concluido para siempre una obra de progreso que tantos sacrificios cuesta al país.

partido de los veinte años; siendo lo más indigno que él mismo lo dice para darse más importancia e intimidar algunas gentes sencillas.

A los señores Trinidad y Arturo Villalobos y al señor Rafael Soto Masís lea ha dicho el tal Agente, que está dispuesto a trabajar en lo que pueda y como mejor pueda por el ferandismo y que se retirará de cualquier que lo acuse o lo intente.

Justo es que se le dé una lección a esta autoridad, para que como subalterno sepa portarse en política como su jefe.

Pues es bien sabido de todo el pueblo ramonense que el señor Jefe Político hasta la fecha ha sido un modelo, como imparcial en la actual contienda. Por qué no son así los que miran el ejemplo, como dije, en su jefe?

Si tienen tanto amor a la causa Ferandista, trabajen en buena hora, pero antes tengan dignidad, sean honrados, renuncien su puesto.

MIRÓN

LA VILLA DE PARIS

Es la Sastería de Moda en San José

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE FRAC

Miguel Borrás

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Mis discursos Suelos de Crónica

COTERRÁNEOS:

¿Qué busca, qué pretende el candidato del Partido Civil?

¿Do vá el Gran Partido que le llama?...

No están lejos, al alcance racional de los buenos hijos de Costa Rica, las finalidades a que conduce la causa civilista llevando como abanderado a don Rafael Yglesias Castro.

Por el estudio reposado del carácter y de las altas miras y tendencias de nuestro discutido caudillo, me atrevo a asegurar que sus verdaderas ambiciones se sintetizan en los párrafos siguientes que, reconcentran, por decirlo así, las aspiraciones del Pueblo que le lleva ya triunfante al Solio Presidencial.

Pretende el ilustre candidato: hacer hombres de los individuos; estimularlos a que den de sí todo lo que puedan dar, esforzándose y poniendo en ejercicio sus facultades. Y cuando éstos se hayan integrado, cuando se hayan manumitado por sí mismos, cuando se hayan hecho emprendedores y, por ende, libres, fuertes y altivos, la colectividad que ellos forman se habrá hecho también fuerte y poderosa, acabando el caciquismo y desapareciendo el predominio de las multitudes egoístas, absorbentes y envilecedoras. La sociedad, entonces, habrá dejado de ser manada de borregos, perseguida y espoliada por los lobos humanos. Será entonces el pueblo verdaderamente consciente y dueño de sus destinos.

Así es cómo el noble pueblo francés, el energético pueblo inglés y los ciudadanos norteamericanos, han llegado a ser positivamente dueños de su hegemonía, imprimiendo a sus individuos y a las respectivas colectividades la fortaleza de sus cualidades personales, haciendo que la nación y sus gobiernos marchen por la amplia vía del progreso; haciendo del trabajo uno de sus cultos mejores, favoreciendo la instrucción popular, reformando sus instituciones, matando todo género de exclusivismos e intolerancias perniciosas y encaminándose libres de arteros prejuicios, a un estado cada vez más próspero y feliz.

Así se hará un gobierno digno de su pueblo y un pueblo digno de su gobierno. Allí no impera el caciquismo ni la comparsaría, sino el mérito revelado en sus obras y la competencia procla-

mada por la misma opinión pública.

La idoneidad y la honorabilidad serán los títulos para escalar los puestos; pero una idoneidad y una honorabilidad reales y efectivas, no las que dan y quitan, a su sabor, las comparsarías procaes e injustas de las fermentadas democracias, anémicas y corrompidas; porque uno de los más grandes males es la facilidad con que se dan y quitan reputaciones, se hacen virtudes y talentos falsos y se crean atmósferas propicias o adversas a voluntad de las cuadrillas políticas que rigen la opinión irreflexiva de las multitudes ignoras, y las que vuelven, maldicientes y detractoras sin fundamento alguno, o defecadores inconscientes de ídolos de barro.

No hay hombre político cuya reputación no salga manchada por la maledicencia; todos, o casi todos, bajan del poder recriminados de mil modos.

Se inventan con el mayor descaro las peores especies; y si el hombre público es un espíritu verdaderamente superior, como un Yglesias Castro, la malignidad ingénita, asociada a la envidia y el despecho, extremando la nota de ese defecto social que importa corregir, arrecea en sus ataques.

Bajo el peso de esa maledicencia desalmada fué que cayó el señor Yglesias para que surgieran otros que se hacen pasar como ídolos populares, sin títulos para ello y sin probanzas tangibles que acrediten su preponderancia. Las inteligencias siempre superditadas por esos caudillos han marchado unidas a éstos, haciendo un papel secundario, con la esperanza de medrar.

Verdad es que esos intelectuales son culpables, porque sin a-treos de energía y altivez, no han vacilado nunca en ponerse a la zaga de tales caudillos a cambio del lucro personal.

Pero ya hoy las multitudes, más avanzadas en el espíritu de reflexión, comprenden la horripilante abyección de los caracteres de esos intelectuales y buscan sus lugares, su propia conservación y su bienandanza en las huestes cada vez más nobles, trabajadoras y morigeradas del grandioso Partido Civil.

Felicitemos por ello a nuestra querida Costa Rica!

VINICIO

Heredia, 19 de sep. de 1913.

Canje

Hemos enviado nuestro canje a todos los periódicos del país y esperamos, seguros de su cortesía, que corresponderán a él.

El primer número no fué servido a los suscritores como deseábamos, por atrasos inherentes a toda empresa que comienza, pero en lo sucesivo procuraremos que haya toda regularidad en los envíos.

Reclamos

Algunos correccionistas del señor Lic. Cruz Meza, han solicitado sus servicios profesionales para reclamar daños y perjuicios del ferrocarril por haber perdido la función del Variedades el domingo, a causa del atraso de los trenes. Por qué no? Si el Lido. cobra por la pérdida de sus lecturas dominicales...

Compungidos

Viva impresión ha causado en algunos ánimos la lectura del telegrama del «tío» publicado en *El Noticiero*. Hemos visto muchas caras tristes, compungidas, como después de un desastre... moral. Falta de metálico por un lado e indirectas familiares por el otro. A dos puyas no hay toro valiente.

Paz, Orden, Cultura

Mientras a cada paso tiros y troyanos se tiran los trastos a la cabeza y forman choques sangrientos y se despedazan sin misericordia, las mismas autoridades de la República certifican en todo el país la conducta pacífica, ordenada, respetuosa y culta del Partido Civil.

No hay una sola queja en la República respecto a la actitud del Partido Civil, ni en sus relaciones con la autoridad constituida, ni con los miembros de los otros bandos políticos.

Al Cónsul francés.

Se nos dice, sin que lo creamos en toda su extensión, que durante la «manifestación ferandista» última, fué apedreado el edificio que ocupa el Consulado de la República Francesa.

Entendemos que esta no es una noticia cierta, pues sería ya dudar del patriotismo completo de un partido que proclama el amor a la patria. Tal conducta acusaría el desconocimiento absoluto de los deberes internacionales y la más completa falta de educación.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE
Vinatería, Taquilla y Pulpería
Importación Directa
Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.
SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José,
Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio
SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS
Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas papeleras con los retratos de los tres candidatos.
Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena
Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

Mal proceder de una autoridad

Don Lobo, Agente de Policía del distrito del Zapotal, descuida sus obligaciones como tal tiene que cumplir, y se dedica a ser como propagandista del

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

Palpitaciones del alma nacional

De Esparta
A punto de perecer

El miércoles 17 del corriente venía, procedente del barrio de Juanilama, el honrado agricultor don Gregorio Carvajal acompañado de su sobrino el jovencito Faustino del mismo apellido; y al atravesar el río de Esparta, en el paso de la cortiembre de Figueroa, estuvo el joven a punto de perecer ahogado a causa de la fuerte corriente motivada por las lluvias. El joven Faustino fue arrastrado por el río, ahogándose la bestia que montaba y gracias a la actividad de don Gregorio pudo salvarse la vida, a buen trecho del paso en referencia.

Muy poco faltó para que hubiéramos tenido que depurar una terrible desgracia.

Es lamentable y odioso que el Municipio de este cantón dedique la mayor parte de su tiempo a infructuosas labores de propaganda fernandista y no se ocupe de los asuntos de utilidad pública, especialmente de uno tan urgente como la reconstrucción del puente que hace pocos días arrastró el río y que une al centro de Esparta, con uno de los distritos más importantes, como es Juanilama.

Pero la causa se explica: los forasteros caciques, que han sido y son aun para desgracia de este pueblo *factotum* del Municipio, no ocupan ya el camino para acarrear su sal y cachivaches, pues lo hacen ahora por el Ferrocarril que les construyó el Tirano, del que fueron muy adictos servidores cuando

andaban a caza de gobernaciones y Jefaturas políticas. A esto hay que agregar que los valientes vecinos de aquel barrio han repudiado al Candidato bochinchero de las mil cien libras, o sea el de los azules municipales, y por el contrario han acogido la Candidatura del integro patriota con Rafael Yglesias Castro.

El pueblo pide a gritos que ese puente se reconstruya cuanto antes para evitar futuras desgracias. Pero estos neos del Municipio, siervos del Cacique que los maneja, se creen con derecho a disponer a su antojo de los fondos de la comunidad e invierten sumas en construir una casa innecesaria para celebrar reuniones; es decir, para tener un club azul más cómodo, y no se preocupan de los intereses del vecindario.

Señores Municipales: campan su deber y dejen a un lado sus odiosos fanatismos políticos.

JUAN SIN LANA

Esparta, 19 de setiembre de 1913.

DE GRECIA

La hermosa ovación del Partido Civil del 21 próximo pasado en esta ciudad, ha sido un acontecimiento que llenó de valor y entusiasmo a los que tenemos el orgullo de sustentar la grande y sublime causa del patriotismo, o sea la que sustentada y proclama el egregio y esclarecido caudillo don Rafael Yglesias Castro.

El enemigo se ha convencido de nuestro peso y valor político; ha

visto que no somos los cuatro gazapos que se figuraba.

Todos aquellos incansables, que creían tener el triunfo en el bolsillo, están convencidos hoy de su inmensa y desastrosa derrota el próximo 7 de diciembre en los comicios electorales, al ver que en su partido era más el ruido que las nueces. Grande ha sido el beneficio que la visita de nuestro candidato a esta ciudad ha reportado a nuestra limpia y grande causa, pues todos aquellos que tenían a nuestro Jefe por un ogro infernal, hoy se han convencido de su error y han visto que se les engañaba miserablemente, haciéndoles creer que el señor Yglesias era un matorife vulgar, un hombre cualquiera sin méritos para ocupar la primera magistratura de la República, y el frío intenso del desengaño se ha aponderado de ellos manifestándolo en sus reuniones, sin ninguna euforia, sin el ardor de antes, exasperado con esto a todos aquellos que tenían cifrado su triunfo y felicidad en la buena fe de las gentes honradas, que engañadas caminaban al ruido de la gente... Bien por los ciudadanos honrados, por aquellos de conciencia recta y limpia que no se dejan seducir por cantos de sirena.

EL DIABLO ROJO

Grecia, 29 de setiembre de 1913.

LA REUNION CIVILISTA DE ANOCHE

Con número no esperado, el Club Civilista del Hospital celebró anoche sesión, a la cual se adhirieron muchos nuevos partidarios.

El Club del Hospital es uno de los más entusiastas de San José. Después de celebrar su sesión ordinaria dispusieron pasar a la casa de nuestro insigne candidato, don Rafael Yglesias Castro. En el saludo al egregio caudillo del Partido Civil llevó la palabra el doctor don Federico Zumbado, quien en elocuentes palabras hizo su homenaje al Jefe.

El candidato, señor Yglesias, contestó entusiastamente la manifestación espontánea y cordial del Club del Hospital, produciéndose con la elocuencia y la sinceridad innata en el esclarecido Jefe del Partido Civil.

La manifestación, la más numerosa que puede reunirse de un Club parcial en San José, se retiró de la casa del candidato en el mayor orden, como acostumbra siempre hacerlo nuestros dignos correligionarios.

Discurso

pronunciado en San Vicente, el domingo último, por la señorita Elodia Rojas

Sed bienvenido—ilustre ciudadano— a esta tierra de San Vicente que os aclama hoy candidato y os aclama en tiempo no lejano Presidente de la República. Sed bienvenido y oíd en mi acento una de las tantas notas de las alegrías que hay en los hogares, en los corazones y en todo lo que nos rodea, con motivo de la visita que nos habéis dignado hacernos.

Habéis hecho bien en venir aquí, porque el pueblo de San Vicente se enorgullece de haber dado muchos hijos para vuestra noble causa; en las falanjes de vuestra Partido, ellos serán siempre los soldados de vuestra guardia de honor y portaestandartes que lleven en sus robustas manos esas banderas rojas, color de fuego y color de victoria, en las cuales habéis escrito dos palabras que compendian todos los anhelos del pueblo costarricense: Moralidad y Trabajo!

El eco de vuestras grandes victorias ganadas a los sonos de ese clarín que suena a apocalipsis a los contrarios que ven desbandarse sus nubes, y suenan a gloria a los que sostienen vuestra causa, los ecos de esas jiras triunfales por todas partes, lo mismo por las pampas calvas del Guanacaste que por las faldas montañosas de Cartago, han llegado hasta nosotros y queremos guardar aquí también al caudillo glorioso de cien épicas combates, de espoleando su corcel ha pasado por todos los confines de la República el rojo de sus estandartes, la gloria de su palabra, la alteza de su fe y la fe de sus convicciones.

Sed bienvenido, ilustre jefe. Este es campo donde ha germinado maravillosamente la buena semilla que sembraste: ved a vuestro alrededor tantas frentes limpias, tan rostros serenos, tantas miradas honradas: son los hijos del trabajo que vienen a decirnos que de hoy en adelante irán de puerta en puerta predicando la buena nueva de vuestras grandes ideas, de vuestros hermosos proyectos, de vuestras honradas tendencias y que no economizarán esfuerzo alguno para veros llegar triunfante al Sello Presidencial. He dicho.

Los farsantes en el barrio de San José de Alajuela

Ya está cansado este pueblo trabajador y honrado de oír a don Elías Salazar en su «verde propaganda». Muy pronto le conocerán su táctica. El día de San Juan subió a la tribuna, habiendo suplicado antes a don Arias de Agüero no atacara al duranismo y prometiéndole igual cosa respecto del Partido Civil. En efecto, habló barbaridades de don Máximo y no tocó, sino para acreditar a nuestro ilustre Jefe. La idea era captarse la simpatía del Partido Civil para después, por medio de los satélites López y Alvarez, el señor Salazar en persona hacer creer que el duranismo era el mismo partido; que ellos lo que deseaban era que no llegara don Máximo al poder; que votarían por don Rafael en las primeras elecciones o en el Congreso, etc., etc.

Además hay ya varios casos en que propagandistas verdes han ofrecido dinero porque se cambien algunas personas.

En la calle de «El Coyol», según dice don Gordiano Villalobos, hicieron circular la especie que él, don Gordiano, había malversado fondos de la Junta de Educación, logrando restarle elementos al fernandismo, los cuales hacían caer en «la tureca».

Ahora don Elías está practicando una nueva lección que le dieron: dice que don Rafael Yglesias va a vender el partido, y que es preferible el Lic. Fernandez. ¿En qué quedamos, don Elías? Por qué tan pronto ese

cambio de ideas? No será que a Ud., son los que van a vender y Ud. ya siente el fin en la espalda, por lo que trata de ponerse bien con los azules?

Con todas esas farsas apenas han logrado reunir un grupito insignificante de duranistas.

El Partido Civil es fuerte ¿qué porque este barrio se compone en su mayoría de personas honradas y agradecidas; el único presidente que se ha acordado que existe el barrio de San José fué don Rafael Yglesias: vino a preguntar qué necesidad tenía; dió una cantidad para concluir una casa de enseñanza y ofreció otra para que hicieran el cuartel. Eso hace un presidente que quiere cumplir con su deber y favorecer directamente al pueblo. El Partido Civil de aquí no se ha levantado al calor de ofertas ni al calor de propagandistas con sueldo; se ha levantado solo, por su espontánea voluntad. Su único deseo es ver a don Rafael Yglesias en el poder, ese agricultor, ese hombre de pueblo, esa mano enérgica y progresista que acabará con la vengancia y mandará a labrar la tierra a tanto «cliente del Presupuesto» (no lo digo por don Leonidas)...

Señores duranistas: no pierdan su tiempo tratando de engañar al pueblo con tanta farsa, que aquí... ya los conocen.

UNO DEL PUEBLO

Barrio de San José, 17 de setiembre de 1913.

IMPRESA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. A los de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur de Banco de C. S. Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147
Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.
Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. > 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Francisco Alpízar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, N° 1, contiguo a la Nueva Botica de San José.
Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

VICTOR OROZCO

ABOGADO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 164. Horas de oficina: De 8 a 10 a. m. y de 12 a 4 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

Sombrereria Moderna

de Roberto Floroto B.

Fabricación de Sombreros Ventas por mayor y menor de sombreros de fieltro. — Especialidad en el arreglo de sombreros, chisteras y boinas. Procedimientos rápidos para limpiar sombreros de paja y de paja en pocos minutos; no uso gomas, ácidos ni azufre. Devolviéndoselo a usted como lo compró, es decir, nuevo completamente. La única Sombrereria que hace estos trabajos. El precio lo pone el cliente.

EN SAN RAMON

Discurso pronunciado por la señorita Estela Rodríguez ofreciendo la fiesta al principiar el baile, a don Rafael Iglesias Castro, en la noche del 15 de setiembre en la ciudad de San Ramón.

Señor don

Rafael Iglesias C.

Señores:

Al calor de una viva simpatía surgió la idea en este pueblo hidalgo de ver en su seno al hombre probo, al eximio repúblico don Rafael Iglesias Castro.

Esta manifestación que con gusto presentamos a vos, es y será la fiesta que más gratos recuerdos deje a este pueblo que siente en su pecho esa llama ardorosa y fecunda, al seguir los altos ideales proclamados en bien de los intereses nacionales, en bien de nuestra madre patria.

En nombre de esta sociedad, y en nombre del Partido Civil permitidme que os presente un cordial saludo de bienvenida a vos y a vuestra selecta comitiva. Que sean las brisas ramonenses las que lleven a vuestro hogar la felicidad más grande y las impresiones más benéficas.

Estos campos con su verdor y lozanía reciben con agrado vuestro lema poderoso de *trabajo*, y los pueblos reclaman la *moralidad*.

Esas dos palabras encierran un programa que guardarán con letras de oro la bella historia costarricense.

A fuer de enérgicos ciudadanos siendo hijos de este suelo que tanto amamos, nos toca a nosotros de celo por el bienestar

social, por el progreso bien entendido de los pueblos, lucha brazo partido y gozar de garantías y velar por los intereses tanto políticos como personales. Los hombres de esforzada razón están obligados a luchar por el honor de la patria, con todas sus energías, con su propio honor y no permitir jamás que sean estropeados los fueros de los ciudadanos.

[Por eso ya se ve reflejar la felicidad de Costa Rica! Ya se oye el clarín que dará más valor a los hombres del mañana!]

Cuando nos encontremos en la cumbre de ese ideal, llevaremos en hombros el estandarte de las libertades que en breve resplandecerán como el sol de medio día.

A nosotros también nos toca prestar nuestro contingente a esos valerosos soldados y con nuestro aliento, hacerlos llegar a la más sublime y alta aspiración y entonces esa resplandeciente aurora arrancará de las nubes magestuosas el relámpago que iluminará ese oscurantismo político, y destruirá la ignominiosa lucha preparada en contra de nuestra santa causa.

Ese bello iris llevará escrito el emblema de felicidad y de progreso y entonces rendidos a nuestras plantas y embarcados en la carroza triunfal, cantaremos el himno glorioso de regeneración a Costa Rica.

¡Bienvenido seáis, señor Yglesias!

He dicho.

San Ramón, setiembre 15 de 1913.

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50
3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba
6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicio y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — frente a Mr. Asch

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS, ZÉFITOS, CASIMIRES INGLESSES, LOZA, CRISTALERIA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Cordin"

LOS SUCESOS DE LA ESTACION y la justicia del país

Sensatos conceptos de un colega

Por creerlos patrióticos reproducidos de nuestro colega *La República* ayer:

Por ahí se anda diciendo que se dará en impunidad a los que delinieron la noche del viernes último en la Estación del Pacífico. Lo contrario se nos informó ayer en la Alcaidía 3ª. Se nos dijo que están muy avanzadas las averiguaciones judiciales sobre el particular, y que bien definidas responsabilidades pesan sobre personas que tienen no insignificante relieve en el Partido que postula la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández.

A dicha oficina han sido llamados a declarar varios de los queignan como autores intelectuales de aquellos lamentables acontecimientos, y las declaraciones rendidas dan base para proceder dentro de la más estricta legalidad, contra personas de vital significación política.

Sin tener en cuenta distintivos de bandería, siempre que se han llevado a cabo colisiones entre partidarios de este o del otro candidato, hemos urgido a la autoridad para que castigue a los responsables de delitos cometidos a la obscuridad de tales colisiones. Y es porque tenemos la con-

vicción de que hasta que se exijan responsabilidades en ese orden, cesarán los encuentros políticos generalmente preparados por manos que se esconden. Hemos preguntado: ¿qué interés puede mover a un obrero o a un campesino fernandista para atacar contra la vida de un obrero o de un campesino durandista? Y categóricamente y fundadamente nos contestamos: ninguno. Los campesinos y los obreros de este Partido se lanzan contra los campesinos y los obreros del otro Partido, porque se les EMPUJA. A los «empujadores» hay que hacer responsables de los desmanes que se cometen en las MANIFESTACIONES DE VIRILIDAD de que es «hermoso ejemplo» la del viernes último en la Estación del Atlántico.

Eso es lo que se hará en este caso, y eso se seguirá haciendo en los casos del mismo carácter, que se vayan presentando, y que nosotros deseamos que no se repitan.

Oportunamente daremos a nuestros lectores los detalles que se recojan en estas averiguaciones, lo mismo que el informe exacto de la solución a que ellas inclinan a la autoridad.

Reto a los acusadores del señor Yglesias

Hechos, no palabras

Sin resolución bastante para un ataque de frente, en *La Prensa Libre* de antier se publica un artículo del señor Licdo don Luis Cruz Meza en que, por hablar de progresos efectivos realizados en el país, se comprende perfectamente que se refiere a las laboriosas administraciones del señor Yglesias, Jefe y Candidato del Partido Civil.

Vergonzosamente, como lo hacen tantos otros, el señor Cruz Meza habló de tiranía, de arbitrariedades y de dictaduras sin atreverse a formular un cargo concreto contra una administración que dió honra y provecho para la patria.

Queremos acabar de una vez para siempre con todas esas fábulas necias con que se pretende extravair el criterio público. EL PABELLÓN ROJO reta de una manera formal al señor Cruz Meza o a cualquiera otro

individuo, de los partidos políticos adversarios, para que concreten hechos y señalen sin subterfugios ni atenuaciones, las arbitrariedades, tiranías o atropellos cometidos por el Gobierno del señor Yglesias. Queremos hacer luz sobre todos los calumniosos cargos que se hacen a la más fecunda administración del país, y estamos dispuestos a discutir a la faz de la conciencia pública todos los actos realizados durante las administraciones de nuestro ilustre candidato.

De otro modo, si todo se reduce a vulgares recriminaciones, hechas sin razón ni prueba alguna, tendremos que confundir bajo un solo dictado de adocenados difamadores a todos esos tribunos de parroquia, aptos sólo para la injuria velada, que no se atreven ni siquiera a acusar públicamente.

Nota de duelo

Ayer fueron sepultados los restos de la apreciable señora doña María Artavia de Artavia.

Al consignar la triste noticia del fallecimiento de tan digna señora, ornato de un hogar ejemplar, cumple a nuestro sentimiento por tan dolorosa pérdida presentar a sus familiares, su desconsolado esposo don Manuel Artavia y sus hijos Eitelgivel y Cecilio Acosta, Enriqueta y Emilio Artavia, Otillia y Carlos Montañés, las protestas de condolencia más sinceras. Paz a los restos mortales de la estimable señora.

Labores oficiales

Ministerio de Relaciones Exteriores

Se ha concedido cartas de naturalización costarricense a los señores: Edgardo Balma y Utr, italiano. Edwin Milton Donaldson, americano. José Allón, chino. Charles y Anán Rodgers, sirios. Se han inscrito como costarricenses de origen: Salvador Budaña, Albino Acosta Reyes, Leandro Jirón, Francisco Vargas, Manuel Espinosa, Canuto Molina y Pedro Lacayo.

Se creó un Vice-Consulado en Puntarenas (Chile) nombrando para su desempeño a don Adolfo C. Seeman.

Nuestro sistema monetario y el Licdo. Cruz Meza

Diremos su explicación científica

Indudablemente que no por un genio, ni mucho menos: pero sí hemos tenido al apreciable Licenciado Cruz Meza por una persona más o menos discreta, incapaz de charlatanerías insustanciales y de palabras huecas. Un artículo publicado antier en *La Prensa Libre* nos ha hecho reflexionar sobre el concepto que teníamos. Pero como a nadie se debe condenar sin ser oído, deseáramos que el Licdo. Meza nos explicara científicamente, como profesional distinguido, los fundamen-

- Distrito 3º—Hospital Propietarios
- Lic. don Paulino Castro
- > Aníbal Santos
- > Joaquín Aguilar
- Suplentes
- Don Juan Antonio Castro B.
- Lic. don Ricardo Coto F.
- Dr. > Federico Zumbado
- Distrito 4º—Catedral Propietarios
- Lic. don Tobías Gutiérrez V.
- Don Francisco J. Oreainno
- Lic. don Guillermo Vargas C.
- Suplentes
- Don Roberto Hernández G.
- > Jenaro Castro M.
- > Jorge Sáurez

La actitud culta del Partido Civil

Hermanos y caballeros

Al regreso de la manifestación durandista de Alajuela, algunos carros permanecieron durante largas horas detenidos entre Río Segundo y San Joaquín. Entre los pasajeros venían varias señoras. En los carros no había agua ni alimentos y todos los

Las andanzas del Manchego en los campos del Guanacaste

Las aventuras del Triste Caballero del Desastre

Azul es el cielo dicen los fernandistas, y tan azul fué la derrota sufrida por don Máximo, que a su regreso de las amplias llanuras guanacastecas vino convertido en don Mínimo.

Qué hermoso es decir: ¡joya a recoger triunfos!; pero qué difícil es en realidad conseguirlos. No todo lo que reluce es oro, ni son tampoco votos efectivos los «Viva Fernández» estampados en las trancas de los potrereros de don Bernardo, ni las cartas alentadoras a don Máximo, del nuevo fernandista Alvarez Untado.

Don Máximo creyó en el fernandismo del Guanacaste como cree el Doctor Durán marear a los pueblos con sus ovaciones dominicales; pero el día está próximo en que uno y otro se convengan que no es con dinero ni con falsas promesas como se consiguen adeptos y que todo eso derroche de colones y palabras melosas no son sino «idealidades amables» con que sueñan ellos y «realidades alentadoras» de que viven los jefes de sus partidos.

El Jefe del fernandismo llegó a Puntarenas, como llega a todas partes, bajo un diluvio. La naturaleza se complace en hacer su muda protesta cada vez que el señor Fernández hace ostentación de su persona. Tuvo en aquel puerto su recibimiento como lo tiene en casi todas las poblaciones que él visita: poca gente, heridos, golpeados y protestas de sus partidarios.

Entró a la tierra roja por un puerto cualquiera, llamémoslo «La Esperanza», y allí encontró a los adeptos que a costa de grandes sacrificios pecuniarios la tenía su «amo» de llaves en aquella tierra.

Primer triunfo

En Nicoya fué recibido por el duranismo con «cencerrada», cada manifestante tenía además de su insignia, un tarro de lata.

Los guanacastecos son muy orgullosos y quizás debido a su temperamento franco y sincero, es que se les ocurre salirse del método usual para recibir candidatos y optar por serenatas «infernales»; cuando la cabalgata azul llegó a la plaza pública, les formó el pueblo una algarabía de todos los diablos. Don Máximo no pudo hacer uso de la tribuna ni tampoco sus oradores, pues aquellos señores, locos, de contentos, dicen unos, de cólera, dicen otros, no cesaron de sonar los tarros ni de hacer su original protesta, has-

vijeros sufrían de sed y de hambre. Mientras, el Partido Civil de los lugares cercanos acudió en auxilio de sus adversarios y hermanos, llevándoles agua y comestibles y atendiendo con especialidad caballerosa a las señoras. De esta conducta pueden dar fe los propios favorecidos.

Bien que se haya hecho el silencio al rededor de este rasgo. Nosotros lo recogemos y publicamos para sentirnos enorgullecidos y satisfechos de tener correligionarios que así practican las leyes de la fraternidad y la cultura.

De esta manera persistirá siempre el Partido Civil: por indiosicrasia propia y por el ejemplo y la prédica de su ilustre Jefe, es como nuestra causa ha ido ganándose el corazón de todos los pueblos.

Un periódico acusado

Cañas, 1º.—La Municipalidad de este cantón, en sesión que celebrará hoy, acordará acusar al periódico *El Republicano* por la publicación de un telegrama, en la edición correspondiente al 23 del mes próximo pasado, que entre otras cosas dice: «Republicanos explícense el «chanchullo» da la Municipalidad de aquí, pues se gasta el lujo de tener cantina y hotel para saciar sus feroces anhelos de embriaguez y golosinas».

Corresponsal

vive el hombre. Pronto llegó la prosa cruel con su innúmero cabalgata de calamidades. El sol, medio dormido también, apareció por Oriente con una cara entre triste y sarcástica, entre perezosa y burlesca. La orden de partida fué dada enseguida y todos se aprestaron para continuar la jira.

—No hay cabalgatas—dije.

ron los mozos. Todos ellos habían huido con... Después de grandes días... des encontraron unas pacas bestias que fueron usadas por el Jefe y comitiva y el resto de la caballería se quedó allí por falta de caballos.

CIDÉ-HAMET

(Continuará)

Casa de Salud

del

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José Costa Rica

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betún 410
Cervezas: «Pachorr», «Leona», etc.
Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla
Aceites secativos marca «Vernol»,
para toda clase de pinturas,
etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tosteles y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTARENAS

Especialidad en Productos del País y Abarrotés de primera necesidad

APARTADO 614 TELEFONO 198

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

Imprenta Alsina—San José